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时事点评

人物聚焦
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本报记者 张保淑

某市领导和环卫工人一起扫街，某
位官员视察危房，这原本十分正常的新
闻，因报道者硬说是“的哥”发现的、
网友抓拍的，因而引发网友热评：“这么
清晰且多角度的长新闻，不是谁都能捕
捉到的，明显是有意安排的专业制作。”
凡此种种，引来一片此起彼伏的“作
秀”批评。

在 《县委书记的榜样焦裕禄》、《焦
裕禄在兰考》 等报道中，有这样一个内
容：一个冬天的黄昏，风越刮越紧，雪
越下越大。河南兰考县委书记焦裕禄望
着风雪，心里惦记着群众。他让办公室
立即通知各公社做好雪天六项工作……
这天，风雪刮了一夜，焦裕禄屋里的电
灯亮了一夜。第二天黎明，他就把县委

干部们叫起来开会。他说：“在这大雪封
门的时候，我们不能坐在办公室里烤
火，应该到群众中间去。共产党员要在
群众最困难的时候，出现在群众面前，
在群众最需要帮助的时候，去关心群
众，帮助群众。”说罢，就领着大家，顶
风冒雪出发了……

以上这样的镜头，谁会说焦裕禄是
在作秀？但是，焦裕禄的事迹大都没有
摄影师记录下来。兰考县老新闻干事刘
俊生说他一生中最大的遗憾，是没给焦
裕禄在兰考多拍几张工作照片。刘俊生
回忆说：“焦裕禄在兰考期间，我也经常
拿着相机与他一起下乡搞调查研究。但
当我把镜头对准他的时候，他不是躲
开，就是摇摇头、摆摆手，不让我给他
拍。我就问焦书记，每次跟你下乡，都
叫我带上相机，为什么不让我给你照相
呢？焦书记回答说，带照相机是让你多
给群众拍照，是对他们的一种鼓舞。”

据刘俊生介绍，焦裕禄
在兰考仅留下 4 张照片，其中 3
张还是他偷拍的，1963年，焦裕禄
在老韩陵检查生产。刘俊生看到焦书
记以一个普通劳动者的身份参加劳动，
激起了拍照的念头，可怕他阻止，就把
身子转向另一侧，把镜头对准他，偷拍
出第一张照片——焦裕禄锄地。后来他
又拍下焦裕禄在田间拔草的镜头。第三
张照片则是焦裕禄在老韩陵吃过午饭
后，一行人边走边说：“咱们春天栽的泡
桐苗成活了，旺滋滋地成长，10 年后这
里就变成一片林海。”当他走到一棵泡桐
旁时，刘俊生又给他偷拍了一张。

焦裕禄唯一同意拍摄的一张照片，
是因为他爱泡桐，便提议刘俊生在泡桐

旁给他拍摄。于是，刘俊生按下了快
门，拍下了焦裕禄在泡桐树旁的照片。

奉劝身在领导岗位的干部同志，学
习焦裕禄的政绩观，就是脚踏实地，埋
头苦干，不搞形式主义，不做表面文
章，到群众最需要的地方去解决问题，到
群众最困难的地方去打开局面。像习近平
总书记最近考察兰考时所倡导的，把焦裕
禄精神作为镜子，反复照照自己，是否做
到了“亲民爱民、艰苦奋斗、科学求实、迎
难而上、无私奉献”。你真正这样做了，群
众才爱戴你，自发传颂你；你在一个地方，
不管时间长短，只有为人民做了好事，人
民才不会忘记你。

从焦裕禄的四张照片说起
王金昌

从焦裕禄的四张照片说起从焦裕禄的四张照片说起
王金昌王金昌

2014年 6月 10日，“足球丫头”们
在学校足球场练习“基本动作”。

成立于2009年7月的山东省临沂市
郯城县第一中学女子足球队是清一色的
农村丫头，这些农家女娃在没进入初中
之前大多数没见过足球，也不知道啥是
世界杯。她们以“铿锵玫瑰”中国女足
为榜样，苦练基本功，连续两年夺得山
东省中学生足球联赛第一名。丫头们
说，面对踢球的辛苦和汗水，激励她们
勇往直前的，是她们的“冠军梦想”，
她们要通过刻苦训练，争夺全国冠军、
世界冠军。

房德华摄 （新华社发）

6 月 12 日，由环球
健康与教育基金会主席
肯尼斯·贝林先生向山东
青岛滨海学院捐赠的3批
76种108件珍稀野生动物
标本全部接收完毕，经
青岛检验检疫局工作人
员检疫后安放在世界动
物标本艺术馆。至此，
青岛滨海学院世界动物标本艺术馆共拥有来自全球各地的珍稀
野生动物标本 200 余品种 1000 余件，成为山东最大的世界动物
标本艺术馆。 俞方平摄 （新华社发）

青岛获赠百件珍稀野生动物标本

天津0.7秒检出尾气“超标车”

为保护环境、净化空
气，天津市近日引进机动
车尾气遥感监测车，对车
辆排放的一氧化碳、二氧
化碳、碳氢化合物等指标
进行快速监测。监测车只
需用 0.7 秒就可以成功采
集汽车尾气的相关数据，
之后，可将采集的数据传

送到监控室进行分析，为有效筛查出高排放车辆提供数据支持。
史淞予摄 （新华社发）

中国 （宁波） 意大利产业园落户余姚

本报北京电（记者尹婕） 近日，中国宁波—意大利技术与
产业合作项目在京签约。签约的10个项目涉及节能环保、医疗
保健、新能源、金融合作等多个领域，总签约金额达5.02亿欧
元。

此前一天，宁波市长卢子跃代表宁波市政府和意大利引
进外资和企业发展署主席吉安卡洛·伊诺切奇·博蒂签署了
《关于合作开发建设中国 （宁波） 意大利产业园项目的合

作协议》，标志着位于余姚经济开发区滨海新城的中国
（宁波） 意大利产业园正式落户。

据介绍，该产业园规划面积 40 平方公里，启动区
面积 6 平方公里。产业园规划以先进制造业为导向，

重点发展节能环保、生命
健康、装备制造、汽车零
部件等可持续、互补性强
的 产 业 ， 辅 以 金 融 、 物
流、商务、信息等现代服
务 业 ， 打 造 成 为 世 界 领
先、国内一流的现代化产
业示范园区。园区发展模
式将以中意企业对接合作
的方式为主，利用中国的
市场和资本，引进意大利
的技术、资金、管理和人
才。卢子跃表示，一批在
行业内和国际上具有领先
优 势 的 技 术 和 项 目 落 户
后，将对宁波加快建设现
代化国际港口城市起到重
要 的 推 动 作 用 ， 并 加 速

“余姚智造”走向国际的进
程。

6月9日晚上，浙江省嘉兴学院梁林
校区报告厅，73 岁的邹伟敏如愿以偿，
从院长手里接过了学士学位证书，圆了
长达半个世纪的大学梦。

今年是嘉兴学院百年华诞，他也是
该校百年以来年龄最大的全日制本科毕
业生。

“有点激动，也有点伤感。”邹伟敏
说，这只是一个阶段性的成果，人生在
于不断追求，踏踏实实一步一步前进，
不要辜负时光，他还打算继续考研。

5次高考终圆大学梦

毕业了，别的毕业生都在和同学狂
欢或者收拾行李回家，可老邹却安安静
静地坐在报告厅听讲座。看得出来，他
很留恋最后的校园时光。

老邹73岁了，头发也花白了，但看
起来很精神，声音洪亮，眼镜背后的双
眼十分有神。

1941 年，他出生在嘉兴海宁硖石
镇；1960年，他考上了杭州师范学院物

理系，后因家庭经济困难而辍学；2003
年，国家取消高考年龄限制两年之后，
他以 62 岁的高龄参加人生的第二次高
考；2008 年，他历经 5 次高考，终于再次
跨进大学的校门，被嘉兴南洋职业技术学
院管理系报关与国际货运专业录取，成为
一名专科生；2012年，他又成功专升本，成
为嘉兴学院生物与化学工程学院环境工
程专升本121班的一名学生。

“人活着要有追求，有梦想，不断学
习进取。”老邹说，读大学就是他最大的
追求和梦想。

从一个毛头小伙到花甲老人，有多少
人有勇气重拾书本，走进课堂？历时6年，
5次参加高考，他的付出难以想象。

不过，心底的梦想让他坚持到了最
后，成了一个“爷爷级大学生”。

高分通过报关员考试

嘉兴学院生化学院的副书记徐进
说，老邹非常努力，从不旷课，而且还
会利用课余时间去听其他的课，他上课

从来都是坐在第
一排。

老邹的大学
生涯中，有两块
难啃的“骨头”
都被他用刻苦和
毅力啃掉了。

第一个难关
就是英语三级考
试。

多少年不碰
字母了，要过英
语 考 试 谈 何 容

易，尤其是听力。老邹把历年英语三级
考试听力试题录在一个破旧的录音机
上，一遍又一遍地听。凭着这股不服输
的劲，他终于在经历 4 次考试后，以 65
分的成绩获得了在别人看来或许很容易
的英语三级证书。

第二个难关是他自己设的，全国报
关员资格考试。“我专科学的是报关与国
际货运专业，考证是对我学习成果的检
验。”2010年的考试，他以6分之差未获
通过。不甘心失败的他又参加了2011年
的报关员考试，但这次要用电脑进行机
考，他虚心向孙子辈的同学学习电脑应
用技术，最后以 125 分的成绩通过。而
当年整个嘉兴考点的通过率只有约8.5%。

不放弃决定二次考研

在学校里，同学们都亲热地称呼他为
“邹爷爷”，老师们也称他为“邹老爷子”。

“ 这 5 年 ， 非 常 充 实 ， 也 非 常 开
心。”老邹说，校园里洋溢着青春的气
息，他自己都感觉年轻了很多。

今年 1 月，他没有达到考研分数，但
他还打算继续考下去，“目标还是打算学
化学专业，最好是杭州的学校，近一点。”

“说不定我研究生毕业后，身体条件
允许的话还会创业呢！”老邹笑着说，有
些人说他是“怪人”，他并不介意，“人
生路一步步踏踏实实地走，只能前进，
不好停止，更不能后退。”

对于未来，他并没有很清晰的打算，
他说就像今年高考作文的《门与路》，走过
一段路，跨过一扇门，继续走一段路，又是
一扇门，谁知道门后面是什么呢？

（据《钱江晚报》）

年龄最大本科生 花甲之年再考研

嘉兴“爷爷大学生”拿到学士证
黄 娜
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55月月 2626日南昌举行了一场合作签约仪式日南昌举行了一场合作签约仪式，，天人集天人集
团携手中航工业昌河飞机工业团携手中航工业昌河飞机工业 （（集团集团）） 有限责任公司有限责任公司
和平安银行和平安银行，，进军通用航空全产业链进军通用航空全产业链。。

决胜通航 屡创第一

天人集团董事长梁小文说天人集团董事长梁小文说，，天人集团其实早已进天人集团其实早已进
入通用航空领域入通用航空领域，，是我国通航先驱是我国通航先驱。。实际上集团在通实际上集团在通
航领域创下两个国内第一航领域创下两个国内第一：：国内首次采用大型直升机国内首次采用大型直升机
在农业领域进行大规模统防统治在农业领域进行大规模统防统治，，在国家粮食主产区在国家粮食主产区
飞防面积超飞防面积超 20002000 万亩万亩，，被称为被称为““农业第一飞农业第一飞”；”；国内国内
首次在高原地区实施药剂喷洒防治病虫害作业首次在高原地区实施药剂喷洒防治病虫害作业，，被称被称
为为““高原第一飞高原第一飞”。”。在林业病虫害飞防领域在林业病虫害飞防领域，，集团占集团占
9090%%以上的市场以上的市场。。面对巨大的市场需求面对巨大的市场需求，，天人集团经天人集团经
常面临租用不到飞机而放弃业务的尴尬常面临租用不到飞机而放弃业务的尴尬。。

梁小文说梁小文说，，与高度发达成熟的欧美通航业相比与高度发达成熟的欧美通航业相比，，
我国通航业还处在婴儿期我国通航业还处在婴儿期，，但有惊人发展潜力但有惊人发展潜力，，甚至甚至
可以说是改革开放推进到可以说是改革开放推进到3535年后的今天年后的今天，，极少数没有极少数没有
怎么开垦的领域之一怎么开垦的领域之一，，是名副其实的商业蓝海是名副其实的商业蓝海。。

立足基石 深耕蓝天

天人集团一边招贤纳士天人集团一边招贤纳士，，着手筹办江西天祥通航着手筹办江西天祥通航
公司公司，，一边选购国际一流的直升机一边选购国际一流的直升机。。20142014年年 22月月，，集集
团全资子公司天祥通航正式成立团全资子公司天祥通航正式成立。。订购的订购的 44架美国贝架美国贝
尔直升机已有两架到货尔直升机已有两架到货。。天人集团以天祥通航为载天人集团以天祥通航为载
体体，，依托自身农林病虫害防治技术优势与巨大飞防市依托自身农林病虫害防治技术优势与巨大飞防市
场优势场优势，，利用昌飞在航空产业上的技术优势利用昌飞在航空产业上的技术优势，，在平安在平安
银行的金融支持下银行的金融支持下，，在农林病虫害在农林病虫害
各重点防治区建立航各重点防治区建立航
材 备 件材 备 件

库库、、维修中心维修中心、、药品储运中心等站点药品储运中心等站点，，形成覆盖全国形成覆盖全国
的通航运营服务网络的通航运营服务网络。。

对此次合作对此次合作，，平安银行交通金融事业部副总裁罗平安银行交通金融事业部副总裁罗
峥评价说峥评价说：“：“发展通航事业发展通航事业，，打通产业上下游必须发挥打通产业上下游必须发挥
产业界产业界、、金融界的合力金融界的合力。。作为天人集团的金融合作伙作为天人集团的金融合作伙
伴伴，，平安银行充分展示了交通行业供应链金融集大成平安银行充分展示了交通行业供应链金融集大成
者的优秀能力者的优秀能力。”。”

昌飞董事长余枫表示昌飞董事长余枫表示，，昌飞是天人集团过硬的合昌飞是天人集团过硬的合
作伙伴作伙伴，，它已形成了军机它已形成了军机、、民机和国际合作项目协调民机和国际合作项目协调
发展的新格局发展的新格局，，产品基本覆盖产品基本覆盖11吨到吨到1313吨级直升机型吨级直升机型
号号，，能满足天人集团进军通航的多样性需要能满足天人集团进军通航的多样性需要。。

主管通航业务的天人集团副总裁王兵解释说主管通航业务的天人集团副总裁王兵解释说，，所所
谓做好通航全产业链谓做好通航全产业链，，具体来说就是集团拟全面涉足具体来说就是集团拟全面涉足
农林喷洒农林喷洒、、空中作业空中作业、、空中旅游空中旅游、、通航培训通航培训、、飞机制飞机制
造造、、飞机托管飞机托管、、飞机维修等通航各领域飞机维修等通航各领域。。为此为此，，集团集团
下一步将积极承接空中巡查下一步将积极承接空中巡查、、应急救援应急救援、、城市消防城市消防、、
气象探测气象探测、、科学实验科学实验、、航空护林航空护林、、地矿勘探等政府招地矿勘探等政府招
标领域的通航服务标领域的通航服务，，大力拓展政府采购项目大力拓展政府采购项目；；通过为通过为
客户提供国内航空摄影客户提供国内航空摄影、、空中广告空中广告、、航空创意航空创意、、通用通用
航空包机飞行等服务航空包机飞行等服务，，大力提高商业服务比重大力提高商业服务比重；；联合联合
南昌航空航天大学南昌航空航天大学，，成立航空培训学校成立航空培训学校，，培养通用航培养通用航
空空奇缺人才奇缺人才，，抢占通用航空人才培训大市场抢占通用航空人才培训大市场。。

““通过巩固农林市场通过巩固农林市场，，天人集团未来天人集团未来 33 年内可实年内可实
现销售收入现销售收入 1010 亿元亿元。。通过拓展政府采购项目通过拓展政府采购项目、、提供提供
商业服务商业服务、、为高端群体提供专业服务为高端群体提供专业服务、、成立航空培成立航空培
训学校训学校，，预计在预计在 55 年内带来年内带来 5050 亿元的营业收入亿元的营业收入。”。”王王
兵说兵说。。

脚踏实地 打破瓶颈

天人集团是一家以生物技术防治农林天人集团是一家以生物技术防治农林
病虫害为主业的公司病虫害为主业的公司，，虽然以租赁飞机的虽然以租赁飞机的
形式早早介入通航领域形式早早介入通航领域，，但是但是，，购机发展购机发展
通航与此有很大不同通航与此有很大不同，，从这个角度上说从这个角度上说，，
天人集团全面进军通航领域天人集团全面进军通航领域，，有很多要从有很多要从
头学习头学习、、从零开始从零开始。。

梁小文说梁小文说，，希望政府能推荐引进空军希望政府能推荐引进空军
退休飞行员及机务退休飞行员及机务、、航务人员到天祥通航航务人员到天祥通航
从业从业，，在人才引入过程中给予一定的财政在人才引入过程中给予一定的财政
补贴补贴，，承担部分转会费承担部分转会费、、安家费安家费；；将公司将公司
引进的飞行员引进的飞行员、、高端机务等纳入到高端人才高端机务等纳入到高端人才
计划计划，，提供专项资助提供专项资助；；对公司组织的通航人对公司组织的通航人
才培训才培训，，提供培训项目补贴提供培训项目补贴。。

通航是密集型产业通航是密集型产业，，未来几年内未来几年内，，天人天人
集团需要购买集团需要购买 1010架最新型的新西兰太平洋航架最新型的新西兰太平洋航
空公司的空公司的P-P-750750及两架卡及两架卡--3232俄罗斯产大型直俄罗斯产大型直
升机升机。。这需要大笔资金这需要大笔资金，，集团面临资金压力集团面临资金压力。。
梁小文希望政府能出台发展通航产业的补贴政梁小文希望政府能出台发展通航产业的补贴政
策策，，能为公司购买飞机能为公司购买飞机、、修建机场提供免息贷修建机场提供免息贷
款款，，降低航空器进口关税降低航空器进口关税，，并建立扶持省内通航并建立扶持省内通航
产业的专项基金产业的专项基金，，金融机构为企业提供低息贷金融机构为企业提供低息贷
款款。。

1212 年前年前，，天人集团生逢其时天人集团生逢其时，，作为一家高技作为一家高技
术生物农药产业公司一创立术生物农药产业公司一创立，，就加入了全国大力开就加入了全国大力开

展生态文明建设的热潮展生态文明建设的热潮，，并迅速成长为美并迅速成长为美
丽中国的守护者丽中国的守护者。。


